

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 140 (1995)  
**Heft:** 1

**Buchbesprechung:** Guerre des armes, guerre des hommes [Défourneaux, Marc]  
**Autor:** Weck, Hervé de

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 16.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# ***Guerre des armes ou guerre des hommes?***

**Présentation par le colonel Hervé de Weck**

La guerre de demain sera-t-elle électronique, informatisée et presse-boutons? Fera-t-elle encore appel à de véritables combattants? Opposera-t-elle des missiles à des antimissiles ou des guérilleros à des armées puissantes mais empêtrées dans des terrains difficiles? L'«intelligence artificielle» y remplacera-t-elle le cerveau humain? Voilà quelques-unes des questions soulevées par Marc Défourneaux<sup>1</sup>, un ancien de l'Ecole polytechnique qui a servi dans les parachutistes, avant devenir ingénieur de l'armement. Excellent vulgarisateur, ne manquant ni de culture, ni d'esprit, il donne sur le mode ironique de belles leçons de philosophie réaliste...

Les outrances des médias lors de la guerre du Golfe en 1991 ont amené le grand public à s'imaginer que les conflits, désormais, impliqueraient essentiellement de la haute technologie. L'enlisement des combattants sommairement armés ainsi que des Casques bleus en ex-Yougoslavie a mis en évidence une réalité fondamentalement différente. La guerre terrestre ne nécessite pas forcément des armements sophistiqués, mais, dans tous les cas, des hommes qui restent les seuls à pouvoir se débrouiller dans un environnement beaucoup plus compliqué que les étendues sous-marines et l'espace où les ordinateurs et l'«intelligence artificielle» font merveille.

«Sous les yeux des satellites et à l'ombre des missiles balistiques, la guerre terrestre demeure telle qu'elle a toujours été depuis des millénaires.» Les nations industrialisées, accrochées à l'espoir naïf d'avoir dépassé ce stade, «ont perdu de leur capacité à prendre des risques humains. (...) il leur est devenu intellectuellement très difficile d'envoyer des hommes affronter des troupes au sol dans la mon-

tagne ou des bandes armées dans de grandes agglomérations urbaines (...).»

La précision formidable des missiles balistiques a permis de mettre au rebut les bombes nucléaires dont la puissance atteignait des dizaines de mégatonnes et qui ne se justifiaient que par l'obligation de détruire un objectif, même si elles tombaient à une certaine distance du point visé. Maintenant, conséquence d'une prolifération incontrôlée, des gouvernements insensibles aux arguments rationnels de la dissuasion peuvent disposer de moyens nucléaires. Lénine a dit que le communisme, c'était le pouvoir des Soviets plus l'électricité. Le Sud ne serait-il pas le terrorisme plus l'arme nucléaire? A cause de cette situation nouvelle, les puissances membres de l'OTAN semblent s'acheminer vers la mise en place de systèmes antimissiles qui impliqueront forcément une coopération internationale.

La réflexion reste centrée sur les limites des technologies de pointe, le rôle de l'homme, accessoirement celui des femmes, dans des conflits où les systèmes les plus sophistiqués ne pourront pas atteindre les performances du cerveau humain, seul capable de prendre des décisions intelligentes qui tiennent d'un environnement très complexe.

**H. W.**

**Cet ouvrage peut être obtenu auprès d'Alka Diffusion, Case postale 83, CH-1806 Saint-Légier. Le capitaine Klausfelder accorde aux lecteurs de la RMS une remise de camarade de 15%.**

<sup>1</sup> Défourneaux, Marc: *Guerre des armes, guerre des hommes*. Paris, Association pour le développement et la diffusion de l'information militaire, 1994. 286 pp. SFr 38.—.